

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 3.124

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Sábado 12 de diciembre de 1903

Carlos M^c Conachy
DENTISTA
HOTEL DE EUROPA

Proyecto que fracasa

El proyecto de subvención a Madrid por concepto de capitalidad, diócese que ha fracasado por la reueta actitud de los diputados catalanes, que exigen otros dos millones de pesetas para Barcelona.

El Gobierno no está dispuesto a hacer tal concesión por mucho que valga la ciudad condal, y aun en el caso que lo intentase, Valencia, Sevilla, Granada, Málaga y otras ciudades reclamarían sus respectivas subvenciones, cada una de ellas por sus distintas razones y los ingresos del Estado vendrían a repartirse en las poblaciones más populosas de la nación.

Por ahora, pues, según nota oficial del Consejo de ministros, se suspenderá la discusión de aquel proyecto hasta que estén aprobados los Presupuestos. Como este aplazamiento, dada la urgencia de que se había dado muestras, implica que la ley de subvención pasará al archivo del Congreso, diócese que los diputados madrileños se preparan a tomar represalias, oponiéndose al proyecto de admisiones temporales y a otros que interesen a Cataluña.

Mal camino nos parece que toman en este caso los representantes de la villa y corte y cuantos hielan causa común con ellos con carácter de regionalismos. Si el Estado debe dinero a Madrid, gesticione su pago, pero no se conceda cantidad alguna con carácter de privilegio en perjuicio de las demás provincias. Si pobres hay allí, pobres hay en toda España, tan necesitados los unos como los otros, tan deseosos de trabajo y tan dignos de protección: por eso no es justo que se conceda a Madrid lo que se negaría a las demás capitales, y no es prudente, además, levantar bandera regionalista y llevar la cuestión al terreno de las rivalidades y antagonismos entre Cataluña y Castilla, que es terreno sembrado de mayores daños para el país, que el que ahora pueda causarse a los madrileños.

Creemos que el buen sentido de los diputados castellanos habrá apreciado la cuestión en su verdadero valor y esa supuesta lucha con sus colegas catalanes no pasará de ser un rumor sin fundamento alguno, pues por encima de los intereses de región están los de la patria más sagrados y respetables que todos los demás.



AMOR

A MARÍA DEL CARMEN

La encantadora luz de la alborada, al alumbrar el monte y la colina, me sorprende en mi ténica morada pensando en tí, Carmina.

El rayo de la luna misteriosa, que tiembla sobre el agua cristalina, me sorprende en la noche silenciosa pensando en tí, Carmina.

¿Cómo estrigar esta pasión llorada, si la luz que los mundos ilumina al toar en mi frente desolada alumbrá allí, la imagen de Carmina?

A. G.

Para los niños pobres

	Plas. Cts.
Suma anterior.....	920 85
Don G. P.....	5
Luis y Carmela Marañón.....	2
Don X.....	1
Señores Soto y Peña.....	2
Las tres hermanas de Carnaval.....	3
Los niños Tomás, José, María y Lucrecia Agüero.....	10
Don Lorenzo Romero.....	1
Total, pesetas.....	944 85

Continúa abierta la suscripción en la secretaría de don Alejandro Ramos, Blanca, 23, y en las oficinas de este periódico, Compañía, 3.



LO DEL DIA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 11—14'30.

Consejo de guerra

Esta mañana se ha celebrado el Consejo de guerra para juzgar al capitán de navío señor Garín; quien ha sido absuelto.

El descaño dominical

Los señores Moret, Dato y Sánchez Guerra han visitado al presidente de la comisión de descaño dominical, para recomendarle que no se interrumpa la discusión de dicho proyecto, aunque haya que admitir las variaciones que se propongan por los diferentes leídos de la Cámara.

RICARDO.



A don Mariano de Cavia en El Imparcial.—Madrid:

Querido amigo Mariano, maestro del bien decir: yo te felicito por tu iniciativa feliz para eso del Centenario de aquel bravo paladín, don Quijote de la Mancha, que hizo desde este país fulgurar su eterna gloria de un confín a otro confín.

A tí acuden muchos pueblos que quieren contribuir al gran homenaje, por méritos que ategan, y justo es que también yo exponga con el mismo noble fin, los que Santander reúne y atestiguan puedo aquí.

Aleasí, por ser la cuna de Miguel; Valladolid, donde le formaron causa por un crimen que hubo allí, en el cual no tuvo parte, como era de presumir, y le absolvieron los jueces excusos dándole mil; Argamasilla de Alba, donde le hicieron sufrir; El Toboso, en cuyo suelo nació la hermosa y gentil Dulcinea; Barcelona y otros pueblos que omitir debo, para ser más breve, reclaman con frenesí un puesto de honor, por méritos que yo no he de discutir.

Sea; pero yo también, que siempre entusiasta fui de mi glorioso paisano don Quijote—el adalid más desafiador de entuertos que hubo en este mundo vil—pido para Santander puesto honroso en el festín.

No hay indicios, por los cuales, pueda afirmar, sin mentir, que hayan pisado este suelo el tal don Quijote, ni Dulcinea del Toboso, ni Sancho, ni su rocin, ni ningún tipo de los que hizo Cervantes vivir.

Ni su este sublime manco estuvo jamás aquí, pues no hay siquiera un indicio para poderlo aducir, por más averiguaciones que he practicado por mí mismo, en las casas de huéspedes y hasta en el ferrocarril.

A pesar de eso, Mariano, insisto, no he de insistir; en que esta ciudad cantábrica, que es un hermoso pensil, a glorificar al héroe manchego ha de concurrir el día del centenario con entusiasmo febril.

Si no figura en el libro inmortal este país, ni en él estuvo Cervantes, como acabo de decir, en cambio por los Estios vienen a banarse aquí muchos Quijotes y Sanchos y algún que otro Tartarín.

Juzga tú, pues, Mariano, con tu gran ingenio, si de tomar parte en la fiesta nos podemos evadir.

¿Verdad que no? Te prometo, mano, que no será así... ¡Santander a don Quijote su homenaje ha de rendir! Mientras tanto, dime su paradero, con el fin de enviarle dos besugos... ¡¡¡me los mandan a mill!

¡Anda, moroñal! Disguisado Maura por la reunión que celebraron los amigos de Villaverde ha dicho que no necesita para nada el apoyo de ellos.

Por eso lado ya se rompe la cohesión de la mayoría. No tardará en romperse por otro y verán ustedes la que se arma. ¡El descaño!

Se ha cometido un crimen horrible en Lantano, pueblo de esta provincia.

Un sujeto, que trabajaba como peón en las obras del puente, que allí se construye, desapareció de la casa en que se hallaba hospedado.

Practicadas las correspondientes averiguaciones, se descubrió la causa de la desaparición de dicho sujeto.

¡Es que se había llevado unas almadreñas del patrón!

Gracias a lo diligente que anduvo la guardia civil, se pudo evitar que el malvado se embarcara para Buenos Aires a gozar allí impunemente del producto del robo!

Una joven llamada Elena López se fugó de la casa de su padre en Madrid la otra noche. Se supuso que acaso con su novio se fugase y a la Delegación fue éste llamado donde se presentó en breves instantes.

El pobre chico, que de edad no tiene más que catorce o quince Navidades, dio pruebas, todo trémulo, inequívocas, de que no era culpable.

Luego se averiguó que la fugada había ido a que la contratasen, por su afición a la coreografía, en un cuerpo de baile.

¡Preciso es respetar las vocaciones cuando, como esa, son irrevocables!

Señor D. R. G. M.—No está la incorrección en firmar con iniciales en un periódico y con la firma entera en otro. Está en mandar a un periódico un trabajo publicado ya en otro de la misma localidad.

DE PROVINCIAS

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 11—14'30.

Los paisanos de Maura

De Palma de Mallorca comunican que los correligionarios del actual Presidente del Consejo activan los preparativos para el gran banquete que se organiza en honor de su ilustre paisano.

Hay ya suscriptos 1.000 comensales.

Estos enviarán al señor Maura un mensaje felicitándole por haber sido designado para tan elevado puesto.

La huelga de Ferrol

Todos los gremios obreros de Ferrol han acordado secundar la huelga de los de la fábrica de electricidad, si para el domingo los patronos no acceden a las pretensiones de aquéllos.

A causa de la huelga, las calles de la población permanecen durante la noche en la mayor obscuridad y en el arsenal hay varias máquinas paradas.

RICARDO.

ACTUALIDADES

Riesgos al paso

Tenemos sobre la mesa de trabajo una carta de varios vecinos del barrio llamado «Despeñaperros», que es la subida al paseo del Alta desde el Río de la Pila, por entre huertas, en la cual nos dicen que acuden a EL CANTABRICO, para llamar la atención de las autoridades municipales sobre el grave peligro que ofrece allí un paredón de más de una huerta, agrietado en extensión de más de metro y medio de largo por cuatro de alto, y cuyo agrietamiento, sobrevenido ahora por los recientes temporales de constantes lluvias, amenaza con derrumbar toda la mole de tierra y piedras sobre el paso público.

Y esto de acudir a la prensa los vecinos, que podían dar directamente a las autoridades sus respectivas denuncias, prueba que va perdiéndose la fe en la actividad de los obligados a cuidar de la seguridad del vecindario, que va amortiguándose más cada vez la ya bien débil idea del amparo de todo género que a los intereses del vecindario deben los señores concejales y los empleados del Municipio. Al cabo, resulta justificando ese escepticismo de las gentes, que van reducida la misión de sus representantes en el Ayuntamiento y de los empleados de esta entidad, a funciones meramente administrativas y solo rarísima vez encaminadas por propia inspiración a corregir defectos, lograr mejoras, poner remedios y prevenir peligros.

Porque lo natural y lógico era que los concejales, que los empleados facultativos del Ayuntamiento, que los guardias siquiera, se dieran traza para ser ellos siempre que llamaran la atención de la Alcaldía, una y otra vez, sobre los riesgos que se ofrecen al paso de los vecinos en las vías públicas; no que tuvieran que ser los vecinos mismos, o los periodistas, quienes realizaran esta misión de especial vigilancia. Es decir que, en ciertas materias, si los interesados no podemos valerlos por nosotros mismos... ¡de Dios nos venga el remedio!

Prueba de ello, y bien clara, es que no son sólo vecinos de «Despeñaperros» los que tienen peligros de derrumbamientos en su obligado paso cotidiano: también los tienen los del camino viejo de la Magdalena, también los que transitan por las inmediaciones del Convento de las Siervas de María, también los que tengan que pasar o que vivir cerca de la casa número 15 de Menéndez de Luarca, y quizá algunos más.

En «Despeñaperros» hay un muro agrietado y amenazante, con riesgo grave, que asusta a los que tienen precisión de pasar a su lado; en la Magdalena hay un paredón venecido y con señales de venirse abajo, que probablemente no se arregla por culpa del mismo Ayuntamiento; en las inmediaciones del Convento de las Siervas, en aquel desmonte de lo que queda del antiguo prado de Cales, se están desprendiendo a diario grandes masas de tierra, sin que se haga allí muro, ni esquinata, ni cosa que lo valga; en Menéndez de Luarca, en fin, hay una casa vacía y otra habitada, contigua, desahogada, venecida, agrietada, en ruina manifiesta y ostensible.

Todos estos son riesgos al paso del transeunte. ¿No se ha de hacer nada por evitarlos?

EXTRANJERO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 11—14'30.

De Marruecos

De Tánger dicen que el exministro de la Guerra del Sultán ha dicho que están asegurados todos los caminos del imperio.

El Menhebi añade que tiene el propósito de visitar las principales capitales de Europa.

De Londres comunican que se practican gestiones para contratar un empréstito con destino al Sultán de Marruecos.

Del Japón

Un despacho de Tokio dice que ha sido aprobado el Mensaje de la Corona.

En él se indica la conveniencia de ensanchar las relaciones comerciales con algunas naciones de Europa.

Incendio en Palacio

Un telegrama de Londres dice que anoche se declaró un incendio en las habitaciones de Palacio que se hallan debajo del dormitorio que ocupa la Reina.

Esta se vio obligada a salir muy ligeramente vestida y con tal oportunidad, que inmediatamente después se desplomó el piso del dormitorio.

RICARDO.

Don Quijote y Sancho

Ahora que se trata de elevar un monumento al libro inmortal de Cervantes, *Don Quijote de la Mancha*, voy a decir algo que con el héros y su vecero tiene relación.

De chico, cuando estudiaba en el Instituto de Valladolid la asignatura de Retórica y Poesía, aprendí un soneto del poco leído poeta Juan Bautista de Arriaza, que es como sigue:

«Que hace vuestra merced que no arre... (metre), Oh Don Quijote, y con sin par bravura Rompe la envejada sepultura En que os dejó tendido Olde Hamete?»

La adarga abraza, vista el coselete, Y blandiendo en la diestra lanza dura, Embista la canalla sin ventura De sandios que a eruditos se nos mete.

Mas ya os oigo decir hacía mi vuelto: «Non mi quietud con voces alborotes, «Ni demandas mi ayuda asar resultado,

«Pues to fago saber, y es bien lo notes, «Que si anda agora el mundo tan revuelto, «Es sólo porque en él sobran Quijotes.»

El académico de la lengua, don Manuel del Palacio, leyó en el banquete con que fueron obsequiados los huéspedes extranjeros del Congreso Literario Internacional celebrado en Madrid el año 1887, otro soneto que yo creo que no tiene que ver nada con el anterior.

Los cuartetos se me han olvidado, pero no los tercetos, que son los siguientes:

«¡Huéspedes! permitid que os felicitó, Y si ya en vuestras tierras, hoy distantes, (1) Nos recordáis por cuerdos ó por locos,

Decid á quien saberlo solicito Que habéis visto en la patria de Cervantes Quijotes á granal, Sanchos muy pocos.»

Las dos ideas parecen iguales á primera vista, pero fijando la atención en las palabras *sandios* y *eruditos* del primer soneto, y *cuerdos* ó *locos* del segundo, se ve claramente que para Arriaza, lo que sobraba en el mundo era la recua de ignorantes presumidos que vive en él. La palabra Quijote está tomada en un acepción vulgar y corriente, que es como pudo decir una verdad el poeta.

Pero don Manuel del Palacio evocó el espíritu del hidalgo manchego al escribir la palabra *Quijote*, puesto que le aplicó el epíteto de *loco*, y con esto, es decir, con su soneto, no puedo estar conforme.

En la patria de Cervantes no sobran Quijotes sino Sanchos. Don Quijote fue siempre noble, generoso y de agradable trato; (1) y mañana también, pudo añadir, pero no cabía.

no fue ladrón ni lo pensó ser, y, por último, por el ejercicio de la caballería despreció la vida, pero no la honra.

Por el contrario, aquí abundan los zafios, los egoístas, los amigos de llenar la andorrga en las bodas de cualquier Camacho, los que necesitan para mover un pis pedir permiso al otro, y, finalmente, los que tienen por doctrina: aquí más las den todas, y el señor sea con nosotros.

Ya lo dijo el gran libro: «¡Hachas, pues, estas prevenciones, no quisio aguardar más tiempo á poner en efecto su pensamiento, apretándole á ello LA PALTA QUE EL PENSABA QUE HACIA EN EL MUNDO su tardanza, según eran los agravios que pensaba deshacer, tuertos que enderezar, sarraxones que enmendar, abusos que mejorar y deudas que satisfacer.»

¡Oh, unos cuantos Quijotes que enderezasen muchas cosas!...

Venga el monumento, que siempre resultará pequeño por grande que lo hagan.

Eladio Giraldá.

LAS CORTES

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 11—16'30.

CONGRESO

Preside el señor Romero Robledo y abre la sesión á las dos y media de la tarde.

Hállanse en el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Guerra y Gobernación, y en escaños y tribunas escasa concurrencia.

Varios diputados piden que se ponga á discusión el proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid en concepto de capitalidad.

Contesta el Presidente de la Cámara diciendo que antes es necesario que termine la discusión del descaño dominical.

Dirigense varios ruegos y preguntas de escasa interés.

El señor Roselló pregunta al Gobierno si está dispuesto á favorecer á la marina mercante, á lo que contesta afirmativamente el ministro de Marina, sin que por el momento pueda precisar la forma en que ha de hacerlo.

Pide el señor Lletget que sea trasladado el Presidente de la Audiencia de Zamora, por ciertas incompatibilidades que existen.

El ministro de Gracia y Justicia promete enterarse de lo que haya en el asunto.

(Continúa la sesión.)

SENADO

A las tres y media de la tarde abre la sesión el general Azorrraga.

El señor Pulido anuncia una interpelección sobre el estado sanitario de Madrid.

Pide se concedan á Madrid los dos millones en concepto de capitalidad para que pueda atenderse á mejorar la higiene.

Le contesta el ministro de Hacienda.

Dirigense algunos ruegos de escasa importancia; se aprueban varios dictámenes, y pasa el Senado á reunirse en secciones.

RICARDO.

Comisión provincial

Resoluciones electorales

Ayer celebró la Comisión provincial sesión extraordinaria para resolver las reclamaciones electorales que, por haber habido empate en las votaciones, quedaron pendientes en la sesión de anteyar, acordándose lo siguiente:

Preside la sesión el señor Rada y asisten los señores Zorrilla, Acha, Pereda, Villafraña y Mazorra.

Se dió nuevamente cuenta del dictamen del Negociado en que se propone que se declaren nulas las elecciones del 8.º distrito, *Pueblos*, y de una moción del señor Rada, en la que propone que se declaren válidas, por existir en el expediente un oficio del presidente de la mesa de Cueto, en que se hace constar la votación que obtuvieron los candidatos hasta el momento de romperse la urna: don Antón Sierra, 70 votos; don Nicolás Alonso, 49 y don Casimiro Lanza, 15, y como estos votos, computados con los obtenidos en las otras tres secciones, daban mayoría á los candidatos proclamados por la Junta de escrutinio señores Lanza y Alonso, se debía considerar legal la votación.

Se sometió el asunto á nueva votación y dió el mismo resultado que en la sesión anterior.

Votaron en favor de la moción los señores Rada Villafraña y Zorrilla, y en contra los señores Acha, Mazorra y Pereda.

Se decidió el empate por el voto de calidad del vicepresidente señor Rada, quien votó en favor de su moción, quedando por lo tanto resultado que son válidas las elecciones verificadas en los cuatro pueblos.

Se trató luego de la reclamación presentada por don Alfredo Trueba, contra las elecciones del cuarto distrito, *Santa Lucia*.

Se dió cuenta del dictamen del Negociado y del voto particular del señor Acha

Se repite la votación, resultando nuevo empate.

Votaron en contra de que se declaren nulas las elecciones los señores Villafraña, Zorrilla y Pereda y en favor los señores Rada, Mazorra y Acha.

El señor vicepresidente decide el empate con su voto de calidad, quedando, por tanto, anuladas las elecciones del cuarto distrito.

Ayuntamiento de Guriezo

Se da cuenta del dictamen en el que se propone se declare la incapacidad para el cargo de concejal de don Francisco Gutiérrez Madrazo y del voto particular en contrario del señor Acha.

Este señor pidió que quede el asunto sobre la mesa. El señor Zorrilla se opuso diciendo que ya había quedado en las sesiones anteriores, resolviéndose la cuestión con el voto de calidad del vicepresidente en favor de que continuase el expediente sobre la mesa.

El señor Zorrilla protestó.

Ayuntamiento de Reinosa

El señor Villafraña pide que se reclame el expediente electoral de Reinosa, puesto que, según nota notarial que presentó, se habían formulado protestas en el comenterio.

Se acordó pedir el expediente.

Ayuntamiento de Arradondo

Reclamación de don Pedro Rodríguez Rojas, contra la validez de las elecciones municipales.

Se acuerda desestimar la reclamación.

Ayuntamiento de Castañeda

Reclamación producida por don Esteban González Villar, contra la capacidad de don José Escalada Hiedra, don Rafael Palazuelos y don Saturnino San Román Mirón, concejales electos por la sección 1.ª

Se acuerda declarar su incapacidad para concejales y nula y de ningún efecto la proclamación que como tales, hizo la junta de escrutinio.

Ayuntamiento de Corvera

Reclamación formulada por don Celso Mir contra la validez de las elecciones municipales.

Se acuerda desestimar la reclamación y declarar válidas las elecciones.

Otros acuerdos

También se acordó por la Comisión: Informar al señor Gobernador civil en los presupuestos refundidos y extraordinarios de 1903 de los Ayuntamientos de Los Tojos, Santaña y Las Rozas y en los ordinarios para 1904 de Las Rozas, Los Tojos, Mazorra y Ruesga.

Remitir á la administración de Hacienda certificación expresiva de la consignación para personal y material del presupuesto de gastos aprobado para 1904.

Aprobar la distribución de fondos, para el mes de enero próximo, del presupuesto de 1904 y refundido del 1903, importantes, respectivamente, 62.331'37 y 181.631'87 pesetas.

El señor Rada solicitó quince días de licencia, que le fueron concedidos, y se levantó la sesión.

¿Suceso escandaloso?

Llega á nosotros un rumor muy grave, una noticia de un delito que es preciso inmediatamente poner en claro y castigar como merezca, si se comprueba en todas sus partes, la verdad del caso.

Por referencias tan autorizadas, tanto que el mismo padre de la criatura es nuestro informante, sabemos que en una escuela de la localidad, que no es pública ni de seglares, ha sido objeto un niño de seis años de tratos determinantes de un delito inconfundible moralmente, por lo indigno, pero que, legalmente, está bien claramente calificado y castigado con severísima pena.

Su padre, camarero de un café de la localidad, nos dice que llamó á un señor médico para que reconociese al niño, y como el facultativo no comunicó el parte al Juzgado, llamó después al médico forense señor Bravo, quien, apenas reconocida la criatura, dió inmediatamente conocimiento á las autoridades de la existencia del delito, y llevó á cabo una operación quirúrgica que requería el estado del niño.

Y nosotros preguntamos: ¿Cómo no se ha tenido de esto conocimiento? ¿Saldrán ahora también diciendo que se inventa, que se infama, que se calumnia? ¿Los que blasfeman de que para ellos no hay clases, ni diferencias, ni eajutorias, sino justicias, no han de pedirlo?

Esperamos que se haga luz y que se sepa pronto si también ahora resultará ineficaz é impotente la acción averiguadora de los hombres de la ley.

RELACIONES HISPANOAMERICANAS

Los Presidentes del Ecuador, Perú, Salvador, Uruguay y Nicaragua han manifestado en recientes cartas al Presidente de la «Unión Ibero Americana» que sus Gobiernos prestarán el más eficaz concurso al desarrollo de las relaciones de todo género entre aquellas repúblicas y España.

—La Comisión que regresa de la Argentina desembarcará en Cádiz, trasladándose á Madrid, donde dará cuenta á las sociedades y corporaciones, interesadas en los asuntos hispanoamericanos, de las impresiones recogidas durante su viaje de estudio y propaganda.

Dentro de pocos días saldrá de España para Méjico don Mateo Giralt, encargado por el «Crédito Ibero Americano»...

Las Comisiones permanentes de la «Unión Ibero Americana» siguen con actividad sus trabajos. En las últimas sesiones se tomaron entre otros acuerdos los siguientes:

Que el señor Conde y Luque redacte un proyecto de Mensaje, para dirigir á los Gobiernos y Parlamentos interesados, exhortándoles á la pronta constitución del Tribunal de Arbitraje Permanente Hispano Americano...

La comisión de enseñanza ha encargado á los señores Samuell, Gutiérrez y Fray Pedro Martínez Vélez, que convoquen á los representantes de los centros docentes de Madrid á una reunión...

En las tareas sobre Relaciones Comerciales, tomaron parte los señores Noriega, Bonelli, Mazonave y Saumell, acordando la Comisión hacer gestiones acerca de las compañías de ferrocarriles para que establezcan tarifas especiales á las mercancías destinadas á la exportación...

Hemos sabido con satisfacción, por la ventaja que ello reportará al tráfico de Santander, que la Junta de Obras del Puerto ha celebrado una reunión en la que quedaron acordadas algunas rebajas de tarifas...

Embajada comercial

Por cablegrama que de Buenos Aires ha recibido nuestro colega, la Revista Comercial Mercuro, se sabe que además de los considerables objetos que para la formación de un Museo Comercial trae la embajada...

De la provincia

La guardia civil de Galizano ha denunciado al Alcaide de Rivamontán al Mar, el vecino de aquel pueblo Jacinto Castillo Solana, de 33 años, labrador, por haber cortado y sustraído del monte de la Hacienda Los Corros, un carro de rama de roble y leña...

Por la guardia civil del mismo puesto fueron también sorprendidos los vecinos de Galizano José Castillo Osejo y su hijo Francisco Castillo Fernández, en el kilómetro 16 de la carretera de Argosillo al Puntal, ocultando un carro de leña de roble, acebo y argoma, cortados y sustraídos del monte Los Corralesillos...

Una detención

El día 9 del actual fue detenido por la guardia civil de Renedo un sujeto llamado Manuel Díaz Ruiz, de 38 años, natural de San Juan de Releido y vecino de Puente Viego, en quien resaca vehementes sospechas de que sea uno de los autores del robo cometido el día 3 en el almacén del vecino de Vargas, Ostarreda, don Emilio Antrán...

Al Juez municipal de Valdeprado ha sido denunciado por la guardia civil de Renedo de los Molinos el vecino del pueblo de Asoño Dámaso Santiago García, que en la autorización competente había cortado y elaborado un pie de aliso, en la ribera del río Ebro...

En el sitio conocido por la Chopera, del pueblo de Quijas (Polientes), la fue recogida una pieza pesada de la joven María Izquierdo de García una escopeta que llevaba, ocupándose además 11 cartuchos y dos sacos con pólvora y perdigones...

Un atentado

El miércoles último se presentó en el puesto de la guardia civil de Galizano, el vecino de Ajo, Ayuntamiento de Bareyo, Angel Menoro, manifestando que al dirigirse su hija Filomena Menoro Gómez, de 21 años, soltera, desde Galizano á su casa, entre los kilómetros 14 y 15 de la carretera de Argosillo al Puntal, se había encontrado con un joven desconocido que trató de atacar contra ella, tirándole al suelo y rompiéndola la saya...

Según dijo, el individuo que la había atropellado debía dirigirse al monte á cortar leña, pues llevaba una hacha y dió las señas del traje que usaba.

La seguida salió una pareja de la guardia

civil en un peregrinamiento, dirigiéndose al monte denominado Corralillos, donde encontró al joven Francisco Castillo Fernández, de 19 años, cuyas señas confrontaban con las dadas por la joven Filomena y además una hacha.

Se llevó á este individuo á presencia de la joven que le reconoció enseguida y á pesar de las negativas de aquel fue puesto á disposición del Juzgado municipal de Rivamontán al Mar.

Olitación

El Juzgado de instrucción de Torrelavega cita á Angel Campo, cuyo paradero se ignora, para que comparezca en el mismo dentro del término de diez días.

Un niño que promete

En una carta de Londres que publica El Diario de Barcelona encontramos la siguiente noticia por demás curiosa:

«En uno de los distritos de esta ciudad se exhibe actualmte un niño de cinco años de edad que pesa 74 kilos, midiendo su pecho 1 metro 12 centímetros de circunferencia. Este niño es tan robusto, que puede sostener en sus brazos á su padre y llevarlo á alguna distancia en esta posición.

Como en Londres es obligatoria la instrucción primaria para los niños, los padres del aludido han tenido que presentarse ante el juez, por no haberle enviado á la escuela municipal; pero, después de haber visto al niño, el juez opinó que sería mejor esperar algún tiempo, porque la presencia de aquel en una clase de niños de 4 á 7 años de edad tendría seguramente graves consecuencias para los restantes alumnos.

Un tabernero es quien exhibe á este niño para atraer parroquianos á su establecimiento.

El niño juega en una sala, o me lo hacen los de su edad; pero hay que guardarse de oponerse á su voluntad, porque es capaz de dar un «coppo de niño» que derribaría á un hombre.

Los hermanos y hermanas del niño en cuestión miden una estatura normal. Los médicos no se atreven á explicar la causa de que el que se exhibe al público reúna las condiciones anormales que he indicado.

Las tarifas del Puerto

No ha sido posible conocer en detalle lo acordado, que probablemente no habría llegado aún oficialmente al conocimiento del señor Gobernador; pero creemos que estamos en la obligación de dar publicidad á la noticia, pues el asunto es de los que más interés representan y de los que más hondamente preocupan á quienes, con conciencia de sus actos, piensan y estudian los problemas de la vida económica de nuestro pueblo.

Lo importante es que la Junta de Obras del Puerto haya acordado la rebaja. De edmo es ésta, á cuánto alcanza y qué clases de mercancías beneficia, detalles son que se sabrán en su día y que pueden modificarse con acuerdo de todos, después de bien manifestada ya la buena voluntad de la suspirada reforma.

Y téngase en cuenta, si se temiera por los intereses de la Junta á causa de la rebaja, que las generosidades de esta índole son casi siempre reproductivas y que el aumento de tráfico puede llegar á compensar con creces las disminuciones de recaudación que á primera vista resulten por la modificación de las tarifas.

Denuncias y sucesos

Ayer denunció la guardia municipal dos casas que se están construyendo al Norte de la fábrica de linazas, situada en la travesía de San Fernando, por no tener permiso de la Alcaldía para llevar á cabo la obra.

También se denunció á un individuo que dejó dos cajas abandonadas en la calle de Pasual; á una pasadera que insultó á un conductor de arribos municipales, y á otra pasadera que no tenía puestos los manguitos.

Mujer accidentada

Ayer por la mañana, una vecina del barrio de Mac-Mañón se cayó de las oficinas de la guardia municipal diciendo que tenía recogida en su casa á una mujer con dos hijos y al levantarse la había encontrado accidentada y no parecía volver en sí.

Acudió enseguida el médico de guardia de la Casa de Socorro y una vez que se hubo restablecido algo la enferma, en una camilla fue conducida al Hospital de San Rafael, á donde se llevaron también á los dos niños.

Fallecimiento

Un desgraciado trabajador, el conocido carpintero Justo Díez y Díez, falleció ayer en su casa, calle de la Paz, número 1, á consecuencia de una mojadura que cogió trabajando á bordo del vapor Alfonso XIII, el mismo día que entró este buque.

Como no había tenido asistencia facultativa, por haber oído su familia que se trataba de un enfriamiento, ningún médico firmó el certificado de defunción y tuvo necesidad de intervenir el Juzgado de instrucción.

El infortunado Justo Díez, deja mujer y ocho hijos. La conducción del cadáver se verificará hoy á las doce, desde la casa mortuoria al sitio de costumbre.

Jóvenes toreros y rateros

Anteayer mañana se entretenían dos muchachos en torrar las vacas que había en un prado de la Magdalena, uno de ellos con un correspondiente capa torera, hasta que salió el dueño de la finca y los echó de allí, no sin que antes se revolveran contra él y un caminero que acudió en su auxilio.

Al fin no tuvieron más remedio que salir huyendo, pero al pasar por el puesto de la Magdalena tropicaron con una pandera, á la que quisieron un par cada uno y desparecieron.

Ayer mañana, un individuo los vio subidos en una verja de una finca del mismo pueblo y avisó á un municipal, que los detuvo y condujo á la prevención.

Doblan fr, sin duda, á continuar ejercitándose en el toro, porque llevaban la capa.

Los dos quedaron detenidos.

Deceimiso

Ayer mañana, un guardia municipal vio estravesar por Calzadas Altas á dos individuos que llevaban un gorrón y dos sacos,

y al ir á acercarse á ellos uno se dió á la fuga.

El municipal condujo al otro á la Prevención, comprobándose que eran un gorrón de vino y dos arrobas de sal que se habían introducido en la población, sin pagar derechos.

Un marido agresivo

Ayer tarde se presentó en las oficinas de la guardia municipal una mujer, cigarrera, que vive en la calle de San Pedro, denunciando que su marido había tratado de ahogarla, después de maltratarla.

Se le condujo á la Casa de Socorro, pero no se le aprorció lesión alguna.

Un guardia municipal detuvo al marido y le condujo á la Prevención.

Robo de plomo

El guardia municipal de servicio en la calle de Burgos detuvo ayer tarde, á las seis y media, á un sujeto que llevaba un saco al hombro.

El interrogó y supo que conducía cañería de plomo y la iba á vender á una obratería de la calle de San Luis. El plomo procedía del almacén de don Maximino Catalán.

Suspechando el guardia que pudiera ser robado, condujo al dicho sujeto á la Prevención, donde dijo llamarse José Cantero Villagrán, y manifestó que el plomo se lo había dado un oficial del señor Catalán, llamado Guillermo Aedo Ajo, que también fue detenido, quedando con el otro á disposición del Juzgado.

Homenaje á la virtud

Continuación de la suscripción para la lápida conmemorativa de las virtudes del ejemplar sacerdote y honradísimo varón don Pedro Gómez Ordoñez:

Suma anterior, pesetas 384'25. Recaudado en el Ofrecido de Reoero: Don Eugenio de la Pedraja, 5 pesetas; don Cesario Arrariz, 5; don Ana Isas de Arrariz, hacen los de su edad; peso hay que guardarse de oponerse á su voluntad, porque es capaz de dar un «coppo de niño» que derribaría á un hombre.

Los hermanos y hermanas del niño en cuestión miden una estatura normal. Los médicos no se atreven á explicar la causa de que el que se exhibe al público reúna las condiciones anormales que he indicado.

Una mujer herida

Anoche, á las ocho próximamente, se dió aviso á las oficinas de la guardia municipal para que se llevase una camilla á las casas de Pedrosa, detrás de la Plaza de toros y recoger á una mujer que allí había herida.

Después de haber sido trasladada en una hora, ingresó la citada mujer en la Casa de Socorro, donde reconocida por el médico de guardia señor Almirante, se vio que presentaba una herida punzante en la región inguinal.

El suceso

Lo ocurrido, según manifestaron testigos presenciales, fue lo siguiente: En la planta baja de una de las casas de Pedrosa, vivía con sus hijos una mujer llamada Mariana Oubillas Quintana (a) la Mellada, que se dedica á la desarga del carbón en el muelle, y la duña de la casa, que habita el piso principal de la misma, por los repelidos ocasionados que su vecina deba, consiguió echarla de casa por medio del Juzgado municipal, que ayer por la tarde, y no hallándose la Mariana en su casa, se presentó allí y la sacó los muebles á un patio, cerrando la habitación.

Al regresar por la noche la Mellada, que es una mujer de carácter muy violento, se encontró con los muebles y sus hijos en la calle, y después de proferir toda clase de insultos contra el dueño de la casa, sacó un cuchillo y subió á su habitación con no muy buenos propósitos, pues si la hubieran abierto, algunos tendrían que lamentar las consecuencias.

El furor de aquella mujer era tremendo y para contentarla subió al descanso de la escalera donde ella se encontraba tratando de echar abajo la puerta, un individuo llamado Miguel Navarro, de 45 años, que consiguió sujetarla la mano con que se garraba el cuchillo.

La mujer forcejeaba por desahisirse, y en una de las vueltas hirió en la mano al Miguel.

Este no tuvo más remedio que soltarla y fue á avisar á la policía.

Mientras tanto, desesperada la Mellada de no poder realizar su propósito de entrar en la casa y en un momento de furiosa locura, clavó ella misma el cuchillo en la ingle, produciéndose una herida con gran hemorragia.

Un chico de unos once años, hijo de la Mellada, que presenció todo lo ocurrido, salió corriendo á avisar á alguna persona para que acudiera en auxilio de su madre.

Entonces llegaban Miguel Navarro, un municipal y una pareja de la guardia civil, que el segundo encontró cerca de la Plaza de toros y la pidió las señas para, porque ya conocía como se las gababa la Mellada.

Encotraron á ésta todavía en el pasillo de la escalera de la casa, de pie, y vieron en el suelo un gran charco de sangre.

La Mellada se negó á salir de allí y cuando la guardia civil la iba á echar mano, bajó y se tiró por una cerca.

La recogieron de allí y como la mujer había ya perdido casi todas las fuerzas á consecuencia de la abundante hemorragia que tenía, se la metió en la camilla, que llegó poco después y se la condujo á la Casa de Socorro.

Se avisó al Juzgado de instrucción y acudieron enseguida el Juez señor Martínez Valdés, el sargento señor Pelayo y el médico forense señor Bravo.

Prestaron declaración la herida, un hijo y las personas que tuvieron alguna intervención en el suceso.

El ocohillo fue encontrado en la escalera de la casa y se entregó al Juzgado.

También se personaron en la Casa de Socorro el jefe de la guardia municipal señor Respejo, la pareja de la guardia civil y algunos guardias municipales y de orden público.

Audiencia

El juicio oral senalado para el día de ayer en causa procedente del Juzgado de esta capital, seguida contra Federico Fernández Tamarit y otro por falsificación, fue suspendido por haber reanudado la defensa el abogado del Tamarit.



Hace más de cincuenta años que empujaba hondamente á los públicos el melodrama que se representó aquí anoche con el título de La hija fana de Bruselas. Por eso á aquel género dramático espeluznante que no se concebía sin un traidor que recibiera al final el castigo de sus maldades, al mismo tiempo que la virtud triunfara con gran resplandor del auditorio.

La ejecución anoche fue deficiente por falta de ensayos en general y por parte del señor Basó, además de eso, porque en un papel superior á sus facultades. Así como nos molestamos á todos los artistas, no han de molestarse éstos cuando nos vemos obligados á la censura.

Y ya, puestos é ello, nos hemos de permitir también aconsejar á todos los artistas de uno y otro sexo, con excepción del señor González, que procuren vocalizar mejor, pues en muchas escenas no se oye más que una especie de murmullo, quedándose muchos espectadores en ayunas de lo que dicen los personajes de las obras.

La ejecución anoche fue deficiente por falta de ensayos en general y por parte del señor Basó, además de eso, porque en un papel superior á sus facultades. Así como nos molestamos á todos los artistas, no han de molestarse éstos cuando nos vemos obligados á la censura.

Y ya, puestos é ello, nos hemos de permitir también aconsejar á todos los artistas de uno y otro sexo, con excepción del señor González, que procuren vocalizar mejor, pues en muchas escenas no se oye más que una especie de murmullo, quedándose muchos espectadores en ayunas de lo que dicen los personajes de las obras.

FUNCION PARA HOY

El juguete en un acto y en prosa, original de don José Estremera

HAY ENTRESUELO

El drama trágico en tres actos y cuatro cuadros, en verso, inspirado en el Hamlet de Shakespeare, por don Carlos Coello, titulado EL PRÍNCIPE HAMLET

A las ocho en punto.

Caridad

Cantidades recibidas ayer en nuestras oficinas.

Para los pobres de Reinos. Suma anterior, pesetas 22. Don X, pesetas 1; señores Soto y Peña, 2. Total, 25.

Para el pobre Fortunato Fojo. Señores Soto y Peña, pesetas 1.

Para el pobre de Potes Calixto Villazán enfermo en el Hospital, señores Soto y Peña, pesetas 1.

Según nos certifica el facultativo municipal señor Orta, en la calle de Peñaherbas, número 39, habita un pobre llamado Ramón Prieto, que carece en absoluto de recursos y sufre un reumatismo agudo, necesitando leche para alimentarse, de la cual no puede salirse.

Se le recomendamos á las buenas almas.

EL ROBO DE ANTEAYER

El robo cometido en la madrugada de anteayer en la Administración número 7 de Loterías, establecida en la Rivera, continuó siendo ayer objeto de muy diversos comentarios.

La policía siguió practicando activas diligencias para el descubrimiento de los autores que tampoco dieron resultado alguno.

LOS REPATRIADOS

La comisión de los repatriados de Madrid, que en unión y representación de los de las demás provincias vienen gestionando en la capital de España el pago de los almosenos que se les adeudan—sagrada obligación de la patria que uno y otro Gobierno deja incumplida—ha dirigido á los comités de repatriados de todas las capitales y poblaciones importantes una alocución, en la que expresan concretamente sus peticiones, invitándoles á que celebren mitines el día 13 para aprobar las bases formuladas.

Los repatriados de Santander han acordado escribir á los de Madrid adhiriéndose á sus propósitos, y manifestándoles que aquí no es posible celebrar mitin por hallarse aún la población en estado de guerra.

NOTICIAS

R. Presmanes, dentista

Puente, 1, duplicado, principal

Dr. Corpas Castanedo, oculista

San Francisco, 13

Consultas de diez á una mañana y gratis de ocho á nueve

Matadero ROMANO DE AYER

Reses mayores, 26; menores, 8, con peso de 4.225 kilos.

Corderos, 9; kilos, 722.

Corderos, 21.

De quintas

Se interesa la presentación en el negocio de Quintas del Ayuntamiento, de los soldados Aquilino Gutiérrez Guerrero, José Abascal Alonso, Hilario Martínez Gándara, Romiglo Hermosa Sosa, Juan Hano Panagos, José García González, León García Gómez y José Valle Carriles.

El Ayuntamiento de esta capital ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el Boletín Oficial, la distribución de fondos del mes de diciembre y el extracto de los acuerdos adoptados en las sesiones celebradas por aquella Corporación durante el mes de noviembre.

MOVIMIENTO MARITIMO DIA 10

Regoes entrados

Vapor Salamanca, de Bilbao con bucalao.

Vapor Herrera, de Bilbao con carga general.

Vapor Mahano, de Pasajes, en lastre.

siete actos Don Juan Tenorio, y por la tarde dará su acostumbrado baile de cuatro á ocho de la noche.

El lunes dará otra función, poniendo en escena el drama en dos actos Anselmo ó la penitencia, y el juguete cómico en un acto Los Ovos.

Los productos de estas dos veladas se destinarán para dar un socorro la noche de Navidad á los pobres de Santander.

Pago semanal

Se nos dice que desde 1.º de enero próximo, las cigarreras empleadas en la fábrica de tabacos de esta ciudad comenzarán á cobrar semanalmente sus jornales.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el Elixir Estomacal de Salz de Carlos.

Caida desgraciada

Dicen de Bilbao que desde la cubierta á la bodega del vapor Antonio Roca, surto en el muelle de Ripa, se cayó anteyar tarde el piloto de dicho buque Bartolomé Pons Surpi, de 24 años de edad, soltero y natural de Malbón.

El desgraciado marino sufrió graves contusiones en diversas partes del cuerpo. Fue conducido á la Casa de Socorro del Euzanah y después trasladado en una camilla y en estado desesperado al Hospital civil.

Rumor desmentido

Ayer publicó un periódico local la noticia del rumor que creó un anteocho en esta población, de haber sido muerto violentamente el cura párroco de San Vicente de la Barquera y fugado el autor del crimen.

Con objeto de confirmar la noticia, el Gobernador interino señor Fernández Balder telegraficó ayer al Alcalde de aquella villa, quien contestó enseguida participando que en estos últimos días no había ocurrido novedad alguna en el término municipal.

Instrucción pública

Por el Rectorado se ha enviado una circular á los inspectores de primera enseñanza para que informen sobre el proyecto de ley de bases de la enseñanza en general.

Telegramas detenidos

De Madrid.—Miguel de la Vallina; sin señas.

Tos.—Se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morrell.

Observaciones meteorológicas

DEL OPTICO SEÑOR ARGES, BLANCA, 10

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 759; á las doce, 759'5; á las seis de la tarde, 759.

Termómetro

A las ocho de la mañana, 9; á las doce, 11'8; á las seis de la tarde, 11'4.

Máxima, 12'6.

Mínima, 5.

Tendencia del barómetro, bajar.

Recomendamos como remedio más eficaz para la tos las pastillas del doctor Paneraj.

Impermeables

Los que dan mejor resultado son los confeccionados á la medida en la sastrería de la viuda de Marcelo Aguirre.

Variado surtido en telas impermeables y en paños impermeabilizados.

San Francisco, número 25

Grandes novedades

para la temporada de invierno. Se han recibido en la

Sastrería LA BATALLA, Alarcón, 4

RICARDO RUIZ PELLON Y HERMANO, DENTISTAS

ALAMEDA PRIMERA, 10 Y 12, PRINCIPAL DERECHA

Colegio de San Antonio, Bilbao.—De toda garantía en cuanto á la educación, enseñanza y trato de los alumnos. Primera enseñanza, bachillerato, comercio, idiomas, adorno. Referencias pueden darse de muchas familias de Santander. Consúltese en todo caso con el director y propietario Eugenio Luis de Bayo-Bilbao.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

MERIAN CORTES (PLAZA NUEVA)

Palacio del Sr. Garvia Macho, teléfono 300

Cocina francesa y española

Servicio á la carta

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Filetes de cerdo á la Robert

XII TOMO DE

Pacotillas de Estrañi

(Ultimo de la 1.ª serie)

Se ha puesto á la venta en las librerías de Meléndez, Acera de Amós de Escalante; papelería de don Santiago Cuevas, Plaza Rica; papelería de la señora Viuda de Foz, Ribera, y Administración de este periódico. En Madrid, en la librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo, y en las demás poblaciones de España en las principales librerías.

En Cádiz se vende en la librería de Victoriano Ibañez.

OBRA NUEVA

Juguete del Viento

DE Fernando Segura

DE VENTA EN LA LIBRERÍA GENERAL

LIBROS Y REVISTAS

Obra práctica

Es esta de las pequeñas enciclopedias populares una de las formas más adecuadas para lograr la divulgación de conocimientos históricos y científicos, contribuyendo así á la cultura popular, y haciendo un gran beneficio á la instrucción popular.

De todas esas pequeñas enciclopedias, ninguna ha llegado á la altura del Almanaque que Hachette, que en sus 500 y pico de páginas contiene cuanto de interesante hay de actualidad y de la historia, en el último año, fillos, y que hacen de este almanaque uno de los libros más interesantes y más instructivos.

Vase á grandes rasgos, las partes que abarcan el sumario de esta enciclopedias: El año 1904.—Agenda para 1904.—El Universo.—Historia universal.—Geografía.—Literatura.—Bellas Artes.—Teatro.—Movimiento mercantil.—Ciencias vulgarizadas.—Derecho usual.—Agricultura.—Sports.—etcétera, etc.

Se vende en la Librería General, á 2'25 pesetas.

Un cuento de los Quintero

Como pintura de costumbres sevillanas, merece leera con atención el cuento Quintero coplas, de los hermanos Alvarez Quintero, en el número corriente de Blanco y Negro. En este

SOLUCIONES

A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES

A LA OHARADA AFORTUNADO

AL COMPROMISO CALAHORRA

Han acertado todas las frivolidades: Mi misma cara; El hombre gris; Sentimientos humanitarios.

El Posturas.

De todas partes

Señoritas casaderas

La máxima inglesa de que el tiempo es oro, la practican ingleses y americanos con la mayor escrupulosidad.

La casa en que esta exposicion se halla instalada es grande y luminosa. Se entra en una sala que es a modo de museo fotográfico.

Algunas de estas fotografías satisfacen, se oprime un botón eléctrico, se paga una pequeña cantidad, se abre una puerta y se entra en un salón, donde están las señoritas dispuestas a contraer nupcias.

Se de suponer que haya también una sala de divorcios, donde se desahacen los sacros uniones por tan singular novísimo procedimiento.

El dinero de los negros

En todos los detalles de la vida social en los Estados Unidos, se manifiesta el antagonismo que de antiguo existe entre blancos y negros.

En ningún caso se ve a las dos razas juntas; y siempre que alguna de ellas tiene que emprender algún trabajo, lo hace para los suyos exclusivamente.

Figurará a la cabeza del establecimiento una negra instruída e inteligente; y en las dependencias de la casa no se verán más que caras negras.

Con objeto de asistir a la inauguración de la caja, se reunieron en Richmond todas las notabilidades negras de Nueva York, de Pensilvania, de Maryland y de Virginia.

Los depósitos hechos el día de la inauguración alcanzaron la cifra de dos millones de pesetas. Y cuanto que no colocaron allí aún su dinero los pobres para quienes se ha hecho la caja, sino algunos millonarios negros que más bien que una imposición han hecho una hmosa a sus compañeros de raza que colacionan luego allí sus escasos ahorros.

No podrán los blancos, por mucho que sea su odio a los negros, decir que espera a esta caja a un negro porvenir. Por el contrario, se ve que ha nacido tal montepío con rosados horizontes como ya quisieran para sí muchas bancas de blancos.

Sombreros de damas y el mal humor Según un médico extranjero, el buen ó mal humor de las señoras depende del tamaño y aun de la forma de los sombreros que llevan puestos.

Los sombreros grandes, que tan bien suelen sentarlas, producen, sin embargo, el efecto de pesar demasiado sobre el cráneo femenino, ejerciendo una presión que produce por lo regular irritabilidad nerviosa.

Los sombreros ligeros no ofrecen los mismos peligros, pero tienen el inconveniente de que si no dan sombra a la cara, sufren los ojos y acaban por producir perturbaciones en la vista.

En una palabra, los fisiólogos creen que no conviene a las señoras los sombreros demasiado grandes, ni las copetas.

La planta de la risa

En la Arabia se cria una planta que recibe el nombre de planta de la risa, por el efecto que produce cuando se come. Los indígenas de aquella región, ponen a secar las hojas y les muelen. Una pequeña dosis del polvo de esta planta, hace que la persona más seria del mundo se ria con la exaltación de un loco, durante más de una hora.

Trascurrido este espacio de tiempo, da un sueño muy pesado, después del cual, apenas se recuerda lo que se ha hecho.

Diario curioso

La Emperatriz de Alemania lleva con toda regularidad un diario, en el que va, día por día, anotando una porción de sucesos. Al terminar cada año da fin al libro de memorias, lo guarda en un cajón y empieza otro. Nadie, ni aun el mismo Emperador, ha podido ver lo que la Emperatriz ha escrito.

Nota final

En un examen: Uno de los castróicos hace una pregunta al alumno y éste no abre la boca. —Le preocupa a usted mi pregunta? —le dice el profesor. —No, señor. —Pues entonces? —Me preocupa la respuesta.

El Rey en Portugal

Los despachos de Lisboa dan cuenta de que el Rey don Alfonso visitó el Museo de Artillería, firmando en el álbum.

Fue también al castillo de San Jorge donde ambos soberanos pasaron revista a las tropas y vieron manobrar a la sección de alistas.

Don Alfonso abrió la mochila de un soldado, viendo que dentro contenía una manta impermeable, la

qual apoyándola en dos fusiles, formaba una tienda de campaña.

Don Alfonso marchó a la Legación española, asistiendo a un banquete de 30 cubiertos.

El Rey don Carlos se dirigió a Palacio. La corrida de toros se suspendió a causa de la lluvia.

A la una de la tarde se verificó la recepción de la colonia española, terminando con el desfile de los comandantes, jefes y oficiales de la escuadrilla española.

Los Reyes asistieron al tiro de pichón.

Círculo democrático En el acto de la inauguración del Círculo democrático, que se verificó el domingo, el señor Montero Ríos pronunció un discurso.

Mitín El sábado se verificará un mitín de propaganda organizado por la sociedad La Locomotora Inevitable.

Los amigos del señor Villaverde han acordado que los señores Dato y otros emprendan un viaje de propaganda por Andalucía.

Continúa el debate político y hace uso de la palabra el señor Salmerón.

Dice que el carácter político del actual Gobierno es el de clerical.

En la cuestión de las congregaciones religiosas dice que se diferencian los pensamientos de los señores Maura y Villaverde, y se extiende en largas consideraciones sobre el asunto.

Protesta de que el señor Maura considere a los republicanos como responsables de que se perturbe la paz pública.

Alude al régimen, y el señor Romero Robledo le hace hábiles advertencias.

Demuestra el señor Salmerón que dentro del régimen está secuestrada la soberanía nacional.

Contestando al señor Canalejas, dice que la minoría democrática fue causa de la crisis, añadiendo que es inexplicable la significación de la minoría democrática dentro del actual régimen.

Afirma que es imposible la afinidad de republicanos y demócratas, pues los republicanos quieren la soberanía del pueblo.

Prosigue su discurso elevando la nota contra el régimen, diciendo que aquí es imposible que pretendan los republicanos abrir un paréntesis, de oposición contra la monarquía, como en otros países, pues el régimen aquí va unido a todas las vergüenzas.

El señor Romero Robledo le advierte que el régimen es indiscutible.

Opina el señor Salmerón lo contrario, y se suscita un incidente con este motivo, en el que intervienen los señores Romero Robledo, Nocedal y Salmerón.

Este continúa, mostrándose conforme con el señor Canalejas en la cuestión social y en la religiosa.

Dice que el Estado no debe tener carácter profesional y que las asociaciones no deben comprenderse en el Código.

Aboga por la enseñanza obligatoria gratuita y laica.

Habla para alusiones el señor Dato. Dice que si no figura en el Gobierno es debido a razones particulares, no por que esté en desacuerdo con el señor Maura, como alguien pretende vanamente demostrar.

Añade que le ayudará con entusiasmo en todo momento.

A los conservadores—dice—nos separan diferencias menos fundamentales que a los republicanos.

Termina haciendo una entusiasta defensa de la monarquía.

El señor Maura da las gracias al señor Dato.

Alaba, en un párrafo elocuente, a la mayoría, cuya unión y disciplina muestra hallarse en posesión de un alto sentido político.

Niega haber dicho que el Estado no debe intervenir en el nacimiento de las órdenes religiosas.

Dice que el señor Salmerón ha sostenido que las órdenes religiosas perjudicaban a la Iglesia, mientras el Papa León XIII afirmaba que las perjudicantes eran las pupilas de la Iglesia, y entre ambas opiniones él se quedaba con la de León XIII. (Risas.)

Hace una brillante defensa de la monarquía, y termina hablando de la república de 1873, que sólo ha dejado ingratos recuerdos. (Grandes aplausos de toda la mayoría.)

El señor Canalejas comienza exponiendo que nunca necesitó el auxilio de los republicanos.

Expone que las grandes monarquías actuales adoptan reformas democráticas.

Dice que sólo las órdenes concordadas pueden incorporarse al derecho público y que las restantes necesitan de la autorización de las Cortes.

Añade que el señor Montero Ríos sigue siendo fiel a sus principios democráticos de toda la vida.

Termina afirmando que los votos religiosos carecen de efectos civiles. Se da por terminado el debate. Después de una ligera discusión, se aprueba hasta el capítulo sexto del presupuesto de Instrucción pública, y se levanta la sesión.

El Rey en Portugal

Los despachos de Lisboa dan cuenta de que el Rey don Alfonso visitó el Museo de Artillería, firmando en el álbum.

Fue también al castillo de San Jorge donde ambos soberanos pasaron revista a las tropas y vieron manobrar a la sección de alistas.

Don Alfonso abrió la mochila de un soldado, viendo que dentro contenía una manta impermeable, la

qual apoyándola en dos fusiles, forma una tienda de campaña.

Don Alfonso marchó a la Legación española, asistiendo a un banquete de 30 cubiertos.

El Rey don Carlos se dirigió a Palacio. La corrida de toros se suspendió a causa de la lluvia.

A la una de la tarde se verificó la recepción de la colonia española, terminando con el desfile de los comandantes, jefes y oficiales de la escuadrilla española.

Los Reyes asistieron al tiro de pichón.

Círculo democrático

En el acto de la inauguración del Círculo democrático, que se verificó el domingo, el señor Montero Ríos pronunció un discurso.

Mitín

El sábado se verificará un mitín de propaganda organizado por la sociedad La Locomotora Inevitable.

Los amigos del señor Villaverde han acordado que los señores Dato y otros emprendan un viaje de propaganda por Andalucía.

Candidato

Afirmase que el marqués de Santa María ha sido designado para ocupar la vicepresidencia del Congreso vacante por la dimisión del señor Cavestany.

De Marina

La discusión de Presupuestos del Senado ha dictaminado aprobando el crédito de dos millones para el pago de haberes del personal de Marina.

La Cámara lo declaró urgente, así como otro crédito extraordinario al presupuesto de Marina.

El señor Cobian visitó al ministro actual de Marina, tratando de asuntos de dicho departamento.

Para intervenir en la discusión del presupuesto de este ministerio, el señor Cobian se puso previamente de acuerdo con el señor Villaverde.

El precio del tabaco

La noticia referente a la subida del precio del tabaco ha producido general indignación contra el Gobierno y la Compañía Arrendataria.

El señor Rendueles

El señor Rendueles ha dimitido el cargo de diputado a Cortes, por resultar incompatible con la aceptación de la dirección de Comunicaciones.

La nueva elección se verificará en breve en Gijón, oreyéndose que será reelegido.

Discursos

Los discursos pronunciados esta tarde en el Congreso por los señores Salmerón y Dato fueron elocuentísimos.

Contra Sánchez Guerra

La Correspondencia de España denuncia ciertas inmoralidades de carácter político cometidas por el señor Sánchez Guerra, motivadas por odios y rivalidades políticas, y pregunta si es esta la regeneración y el descuaje que predicaba el señor Maura.

Un suicidio

En la Casa de Campo se ha suicidado, disparándose un tiro en la cabeza, el guarda Mariano Ouesta.

Algunos supone este hecho relacionado con el de haber sido encausado el guarda Manuel Díaz por el suceso del domingo último.

Reunión de autores

Mañana se reunirá en casa del señor Pérez Galdós la comisión de autores administrados que ha tratado con sus consocios administradores.

Entierro

Comunican de Valencia que se verificó el entierro del Cardenal Arzobispo señor Herrero.

Las tropas cubrían la carrera. Figuraban en la comitiva los aislados y aisladas de las casas de beneficencia, el clero de todas las parroquias con cruz alzada, los seminaristas, el Capitán general, el Obispo auxiliar, el Gobernador, el Alcalde, los Presidentes de la Diputación y de la Audiencia, el Ayuntamiento, funcionarios y otras muchas personalidades.

El féretro fue conducido a hombros por seis sacerdotes.

El atad, de color rojo, iba descubierta, destacándose la figura del Cardenal, vestido de púrpura.

En la Catedral fue colocado el cadáver sobre un severo túmulo de ocho metros de altura, rodeado de bandones.

Las exequias fueron solemnísimas, oficiando el Deán.

Terminadas las exequias, fue sepultado el cadáver en la capilla de la Purísima, al lado de la Epístola.

Todo Valencia ha presenciado el entierro.

Al organizarse en el Palacio Arzobispal la comitiva surgieron rozamientos entre el elemento militar y el secretario de Cámara, señor Marín, a consecuencia de ciertas palabras durísimas que pronunció éste.

El incendio del Palacio real de Londres

Los despachos de Londres amplían la noticia del incendio ocurrido en el Palacio de Sandringham, residencia de la Reina de Inglaterra.

El siniestro ocurrió a las cinco de la mañana y la primera que lo notó fue una dama que dormía debajo de la habitación de la Reina, que fue avisada por aquella.

Los oriados, provistos de bombas, acudieron inmediatamente y dominaron el fuego.

Créese que la causa del incendio se debió al calor de la chimenea inmediata a la viga que soportaba el piso de la habitación de la Reina.

Inmediatamente se envió un correo para tranquilizar al Rey Eduardo, que se hallaba en Suffolk.

Fallecimiento

Comunican de Pamplona que ha fallecido el Padre Mariano Gil.

Mamed Casanova

Dicen de Coruña que empezó la vista de la causa contra Mamed Casanova, al que asistió un gentío numerosísimo.

Antes de que declarara Casanova, pidió se suspendiera la vista hasta mañana para estudiar bien el asunto.

El Tribunal accedió.

El proceso de ahora es por agresión a los vigilantes y fuga de la cárcel de Ortigueira.

Madrid 12—2'30.

Un éxito de los Quintero

En el teatro de Apolo, de esta corte, se ha estrenado esta noche la zarzuela La reina mora, original de los hermanos Quintero, la letra y del maestro Serrano, la música.

La obra obtuvo grandísimo éxito y los autores salieron infinidad de veces a recibir los aplausos del público.

De una huelga

Según comunican del Ferrol, se agrava la huelga de obreros electricistas, temiéndose que el domingo se quede la población a oscuras.

El Capitán general ha ofrecido a las empresas el personal necesario.

Las empresas se niegan a admitir a los obreros despedidos.

Los socialistas apoyan a los obreros electricistas que se hallan en huelga.

Compensaciones

Comunican de Río Janeiro que la Cámara de representantes ha autorizado al Gobierno para reducir hasta un 40 por 100 las tarifas de los productos que procedan de los países que han relevado del pago de derechos a la introducción del café.

En Marruecos

Dicen de Melilla que durante los días que faltan para la terminación de las fiestas del Ramadán, han sido suspendidos los combates en las proximidades de la frontera argelina.

Se reanudarán las operaciones en cuanto pase dicha pascua.

El jefe de las tropas imperiales que evacuaron a Tazza, huyó llevándose los fondos que tenía en su poder para pago de las tropas.

A éstas les pagó las dos terceras partes de los débitos.

Las kábilas de Frajana continúan acampadas en nuestro territorio, por carecer de recursos para reedificar sus viviendas, que les destruyeron los de la kábila de Benisioar durante los pasados sucesos.

De Lisboa.—Banquete.—Balle

Comunican de la capital lusitana que en el palacio de Ajuda tuvo lugar esta noche un banquete de 800 cubiertos.

Un gran baile, en el que don Alfonso bailó el rigodón de honor con la Reina Amelia, y el Rey don Carlos con la señora de nuestro representante en Portugal señor Folo de Bernabé.

Temporal.—Restos de un naufragio

Un telegrama de El Ferrol da cuenta de que a causa de un gran temporal que se ha desarrollado en aquella costa varios buques extranjeros se han visto precisados a entrar de arribada.

Agrega el despacho, que en la playa inmediata a la capital han aparecido restos de un cargamento, lo que hace creer que ha naufragado algún buque cerca de la costa.

Desgracia

De Gibraltar dicen que en la cantera de Coleta se inflamó la carga de un barrero, hiriendo gravemente a dos obreros.

Créese que uno de ellos se quedará ciego a causa de las graves quemaduras recibidas.

Más huelgas

Dicen de Nueva York que la huelga de mineros de Colorado toma gravísimas proporciones, por cuyo motivo se ha declarado en estado de sitio.

Muchos huelguistas italianos marcharon a Trinidad a comprar revólvers y municiones.

Lebaudy

Comunican de Bruselas que se espera la llegada de Lebaudy que va con objeto de contratar a varios ingenieros y oficiales retirados que han solicitado el servir en el nuevo imperio del Sahara, a las órdenes del flamante Jacobo I.

RICARDO.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

En el caso de que os quisieren vender en sustitución del verdadero Alquirán Guyot, este ó el otro producto, si desconfiad siempre y nunca en ellas va sin duda algún interés...

Este tratamiento viene a costar unos 10 céntimos al día. Cura! P. S. — Aquellas personas que no consiguen acostumbrarse al saber del agua de alquirán podrán reemplazar su uso mediante las Cápsulas Guyot al Alquirán de Noruega de pino marítimo puro, tomando de dos a tres cápsulas a cada comida.

Las verdaderas cápsulas Guyot son blancas, y sobre cada una de ellas va impresa en negro la firma Guyot. Depósito: C. Frere, 19, rue Jacob, París, y en todas las farmacias droguerías. 10

Manuel Llano

Capitán retirado. Habilitado de Clases Pasivas. Padilla, 6, 1.

Es el que cuenta con más pensionistas y retirados; verdadera garantía, competencia y economía. Facilidades en los pagos, y en general mayores ventajas que las ofrecidas por otros.

Doctor Pozas

Sigue su consulta en Atrazanas, 6, los domingos de diez a cuatro.

Ostras frescas

Don Cayetano Gómez, Muelle 8.

LA CANTABRICA

Fábrica de Mosaicos y Piedra artificial. Especialidad en la elaboración de mosaicos de colores y baldosas de vías públicas. Bañeras, fregaderas, peldanos, pilas de agua bendita y bautismales.

Jarrones, macetas, balustradas, céasulas, capiteles, sifones, objetos de adorno y todo lo que concierne al ramo de construcción.

Tuberías de cemento para conducción de aguas y alcantarillas. Venta de cemento Portland en barriles. Precios sin competencia. Dirigir los pedidos a GRACIA y BARROS PLAZA DE LA ESPERANZA, 6 Y VIA CORNELIA, LETRA A SANTANDER

FABRICA DE MOSAICO "NOLLA"

Hijos de Miguel Nolla. VALENCIA. Exportación a todos los países del mundo. La más alta recompensa obtenida en todas las exposiciones. Informará don Julio R. Lasso de la Vega

Lechería

Se traspa una situada en sitio muy céntrico y con buena clientela. Informará en esta Administración.

No más tos.—Remedio infalible

Bronquitis, catarro crónico, asma y todas las enfermedades del aparato respiratorio en el que el síntoma tos es un tormento, se curan y alivian desde el primer día con el maravilloso Jarabe benzo balsámico al trofomorfino y heroína del doctor E. Villegas, de Córdoba. Así está reconocido por todos los médicos.

Alivio asombroso en los tuberculosos. Variedad con bromofomorfino, heroína y fenococina destinada exclusivamente para la tos ferina. Pídase en farmacias y droguerías.

Se ceden habitaciones para caballeros en sitio céntrico, con asistencia ó sin ella. En esta Administración informará.

Albums, tarjetas postales fantásticas, vistas, cobbler, en negro y colores. Grandes novedades se recien en día mente en la Librería General.—Correo, 10

Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Bachillerato.—Comercio

El numeroso claustro de profesores de Colegio de segunda enseñanza y Academia mercantil, establecidos en Santa Clara, 7, 3.º, prepara de las asignaturas que comprenden aquellas dos enseñanzas. Clases de repaso para los alumnos oficiales a horas compatibles con las del Instituto. Estudio vigilado. Clases prácticas de teneduría de libros y mecanografía.

LA GRAN BRETANA

Grandes almacenes de camas, muebles y alfarería

VIUDA e HIJOS DE MANUEL MATO

Compañía, 25. Teléfono 322

Especialidad en juegos de alcobas, comedores, salitas, gabinetes, despacho etc. Gran surtido en tapicería y cortinajes de variedad de modelos. Ventas al con tad y a plazos, sin fiador.

Cuotas reducidas para el pago en plazos

Buena ocasión

Por falta de salud de su dueño se vende una tienda de ultramarinos en un excelente sitio de esta ciudad. En esta Administración informará.

TURRONES

Los de la confitería de Ramos, Becedo 11, proceden de la mejor fábrica de Jijona y además de competir con los mejores están dos reales en kilo más baratos.

Granja Avícola

ESPECIALIDAD EN NUEVOS PARA INCUBAR

Venta de gallos, gallinas, patos y patas de varias razas, los jueves y domingos desde las dos.

OBRA DEL DOCTOR MADRAZO

¿El pueblo español ha muerto?

La cuestión de la Escuadra

DE LOS SEÑORES MADRAZO Y BRUNA

LIBRERÍA GENERAL.—CORREO 10

CATEGISMO

Maquinistas y Fogoneros

(Cuarta edición)

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de ingenieros de Lleida y traducida al español por J. G. Malgor, exdirector de las minas de Recoín.

Se vende en la Administración de este periódico, y en la Librería General, Acor del Correo, a dos pesetas ejemplar, y se hace una bonificación comprando más de cuatro ejemplares.

INFORMACIÓN A. BANCES

“El Cantábrico” a sus lectores

Nuestro correspondiente especial don Arman do Bances, abogado, procurador de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este sueldo, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo, que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid.

La conrestración puede darse por conducto del periódico ó en carta particular, mandando sello. Oficinas: Carmen, 7, 2.º, Madrid.

BUENAVENTURA RODRIGUEZ

ABOGADO

